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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
En 16 años han muerto 636 militares en lucha antinarco 
La principal causa de fallecimientos es agresión con arma de fuego, indican datos de la Sedena 

 
Operarán 9 Oples en números rojos 
Tendrán 2 mil millones de pesos menos este año 

 
Va INE contra Plan B 
Arman Consejeros bloque unánime contra propuesta oficial 

 
EU: Hallan un narcolaboratorio tipo Breaking Bad cada dos días 
Crimen. Detectan 539 instalaciones para cocinar droga en Texas y California en apenas tres 
años; Ovidio Guzmán recibe suspensión definitiva, pero no cancela proceso de extradición 

 
INE: Vamos con todo para frenar el Plan B electoral 
López Obrador: “Arribistas y acomodaticios en ese organismo” 

 
Tira a economía sector servicios 
INEGI. Declinó el IGAE 0.5% en noviembre y tuvo su mayor revés en 15 meses 

 
Sufrió actividad económica traspiés en noviembre; ven flojo cierre del 2022 
Sector terciario, el más mermado; hiló dos contracciones 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Pidió Ebrard ocultar polémico acuerdo migratorio.- Pompeo  
https://www.reforma.com/pidio-ebrard-ocultar-polemico-acuerdo-migratorio-
pompeo/ar2541989?v=3 
Washington, DC. - El Canciller Marcelo Ebrard pidió personalmente al 
Gobierno del ex Presidente Donald Trump ocultar un acuerdo para permitir 
a Estados Unidos iniciar en diciembre de 2018 el polémico programa de 
devolución de migrantes conocido como "Quédate en México", reveló el ex 
Secretario de Estado de EU Mike Pompeo en su libro de memorias Never 
Give an Inch. Contrario a lo afirmado por el Gobierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, de que el inicio del programa "Quédate en México" 
había sido una decisión unilateral de EU, Pompeo aseguró en su nueva 
publicación que Ebrard accedió en privado, pero que le solicitó mantenerlo 
en secreto. "El plan de Ebrard era simple: México aceptaría en privado 
permitir que Estados Unidos devolviera a casi todos los migrantes que 
transitaban por México a Estados Unidos para solicitar asilo. Su principal 
petición fue la siguiente: Él no firmaría nada y no habría ningún anuncio 
público sobre este plan", escribe Pompeo. Según el libro, Ebrard ocultó el 
acuerdo incluso de la propia Embajadora mexicana en EU Martha Bárcena. 
"El Gobierno mexicano logró así guardar las apariencias: Era libre de 
quejarse de nuestra política (migratoria) y de fingir que no lo había suscrito", 
explica Pompeo sobre el polémico programa que permitió a Trump 
devolver a más de 71 mil solicitantes de asilo a territorio mexicano. 
 
Duda Monreal que Corte deje intacto Plan B electoral  
https://www.reforma.com/duda-monreal-que-corte-deje-intacto-plan-b-
electoral/ar2542031 
Ciudad de México. - El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, dudó 
que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) mantenga intacta la 
reforma electoral que aprobará el Congreso de la Unión, por lo que pidió al 
INE no adelantar vísperas en torno al llamado "Plan B".  
Monreal indicó que la reforma electoral a leyes secundarias y el 
nombramiento de dos integrantes de la Comisión Federal de Competencia  
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Económica (Cofece) serían los primeros temas a abordar por el Pleno del 
Senado una vez que inicie el periodo de sesiones, el próximo 1 de febrero. 
Luego que el Instituto Nacional Electoral (INE) dio a conocer un informe 
según el cual la reforma electoral generaría incertidumbre en los procesos 
electorales de 2024, el legislador consideró que al igual que la Ley General 
de Comunicación Social y que la Ley General de Responsabilidades 
Administrativas, las cuatro leyes pendientes del "Plan B" serán impugnadas 
ante la SCJN por la Oposición. El morenista dudó que, tras su análisis, el 
máximo tribunal mantenga la reforma en los términos en los que fue 
aprobado por el Congreso, por lo que pidió no adelantar vísperas sobre el 
impacto que ésta podría tener en los procesos electorales. 
 
'Va por México' presenta acción de inconstitucionalidad contra 
"Plan B"  
https://www.milenio.com/politica/va-por-mexico-presenta-accion-de-inconstitucionalidad-
contra-plan-b 
Ciudad de México. - Los grupos parlamentarios del PAN, PRI y PRD de la 
Cámara de Diputados presentaron ante la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) una nueva acción de inconstitucionalidad contra la primera 
parte del llamado Plan B de reforma electoral, por considerar que vulnera la 
equidad en los procesos electorales. Dicha impugnación se suma a las tres 
que previamente y por separado interpusieron las dirigencias nacionales de 
los partidos integrantes de la coalición Va por México. 
En su acción de inconstitucionalidad de 288 fojas entregada este miércoles, 
los legisladores del bloque opositor pidieron al Poder Judicial declarar la 
invalidez del decreto de la Ley General de Comunicación Social y Ley 
General de Responsabilidad Administrativa “por el atropello a principios y 
disposiciones de la Constitución”. 
 
INE ordena acciones legales contra "Plan B" por poner en riesgo 
elección presidencial  
https://www.milenio.com/politica/ine-ordena-acciones-legales-plan-reforma-electoral 
Ciudad de México. - El Consejo General del Instituto Nacional Electoral 
respaldó por unanimidad, presentar todas las acciones legales y ante todas 
las instancias posibles contra el Plan B de la reforma electoral, tras advertir  
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retrocesos, mutilaciones, violaciones de derechos, inconstitucionalidades y 
sobre todo, por poner en riesgo las elecciones del 2024, abriendo la puerta 
a la inequidad, a la intervención del gobierno y a la incertidumbre en los 
resultados. Tras el fracaso del representante de Morena, el diputado Mario 
Llergo, por frenar la presentación de un informe interno que revela los 
riesgos concretos que implicaría la reforma electoral legal, cada una de las 
y los consejeros pidieron al presidente Lorenzo Córdova instruir al secretario 
Ejecutivo, al que también afecta la reforma, interponer a nombre del INE 
todo tipo de acciones para frenar los cambios. Córdova Vianello reiteró que 
los cambios afectan gravemente las elecciones y los derechos político-
electorales para que la ciudadanía pueda votar con libertad y certeza. 
Insistió en que “nadie ha dicho nunca” que las reglas no se deban 
perfeccionar, pero no para “dinamizar y destazar los derechos conquistados 
que hoy permiten estabilidad política y paz pública”, pues alertó que la 
reforma que pretende ponerse a prueba en la elección federal más grande 
de la historia en 2024, traerá una inédita incertidumbre pre y postelectoral. 
 
Operarán 9 Oples en números rojos; tendrán 2 mil millones de 
pesos menos este año  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/operaran-9-oples-en-numeros-rojos-tendran-2-
mil-millones-de-pesos-menos-este-ano/1566573 
Los 32 Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) operarán este año 
con dos mil 86 millones de pesos menos al presupuesto solicitado, pues en 
conjunto recibirán 12 mil millones de 14 mil requeridos. Nueve Oples serán 
los más afectados al enfrentar reducciones de entre 50% y 75% en sus 
asignaciones, a lo que se suma que ya habían tenido recortes en 2022.  
El de Nayarit encabeza la lista con 75.87% menos presupuesto, seguido de 
San Luis Potosí, con 74.35%; Colima, 70.28%; Puebla, 63.82%; Oaxaca, 59.55%; 
Zacatecas, 53.08%; Querétaro, 52.17%; Nuevo León 50.75% y Yucatán, con 
49.83 por ciento. Nayarit concluyó el año fiscal con una reducción de 10.86%; 
para 2023 pidió 86 millones de pesos de gasto operativo, pero se le 
asignaron 20.7 millones. San Luis Potosí finalizó 2022 con 33.78% menos 
recursos y para 2023 su recorte ascenderá a 74.35%, pues de 296.4 millones 
solicitados, sin contar financiamiento a partidos, sólo dispondrá de 76  
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millones de pesos. Colima requería de 64.2 millones para su gasto ordinario, 
pero el Congreso local le otorgó solamente 18.5 millones, 70% menos.  
Con un recorte de 42%, el Ople de Campeche también operará en números 
rojos y con adeudos de seis meses en el pago de rentas y diversos servicios. 
 
Siempre sí, AFAC amplía a 108 días hábiles el plazo para mudar 
carga aérea del AICM  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/siempre-si-afac-amplia-108-dias-habiles-el-plazo-
para-mudar-carga-aerea-del-aicm 
Ciudad de México. - La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) amplió de 
90 a 108 días hábiles el plazo para que las aerolíneas muden sus operaciones 
de carga aérea del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). 
En un oficio enviado a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 
(Conamer), la AFAC indicó que, en atención a los comentarios vertidos por 
los particulares, la autoridad en aras de otorgar un tiempo adicional al 
señalado inicialmente amplía el plazo de 90 a 108 días hábiles a partir de la 
entrada en vigor del Decreto para reubicar las operaciones de carga fuera 
del AICM. El oficio lo emite el director ejecutivo técnico de la AFAC, Hugo 
Lara Moya. Previamente, la AFAC había dicho que no existía una justificación 
para ampliar el plazo de 90 a 180 o 360 días hábiles como sugirieron las 
líneas aéreas para que el personal operativo migre sus operaciones. 
 
Corte impide a FGR acceso a información bancaria sin orden 
judicial  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/corte-impide-a-fgr-acceso-a-informacion-
bancaria-sin-orden-judicial/1566505 
La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) resolvió 
que la Fiscalía General de la República (FGR) no puede tener acceso a la 
información bancaria y financiera, sin contar con la autorización previa de 
un juez. El proyecto de la ministra Margarita Ríos Farjat determinó, en 
definitiva, que es inconstitucional este tipo de intervenciones, en la 
privacidad de una persona sujeta a investigación, lo que fue aprobado por 
mayoría de cuatro votos contra uno.  
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Se resolvió la inconstitucionalidad del artículo 142, fracción I, de la Ley de 
Instituciones de Crédito (LIC), con el que los bancos estaban obligados a 
entregar información al Ministerio Público Federal durante la investigación 
de un delito, con la simple solicitud. En la sesión de este miércoles, la 
Primera Sala resolvió amparar a Peter Bauer Mengelberg López, cuñado de 
José Luis Vargas Valdez, ex presidente del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), acusado de defraudación fiscal en 2019. 
 
Avanza México sólo 29% en meta verde  
https://www.reforma.com/avanza-mexico-solo-29-en-meta-verde/ar2542167?v=5 
Nuevo León, Monterrey. - A consecuencia de la política del actual Gobierno 
federal, México se ha rezagado en dos tercios de lo que debería estar 
generando con energías verdes, afirmó Israel Hurtado, presidente de la 
Asociación Mexicana de Hidrógeno. Señaló que la energía limpia, que 
incluye a la eólica y solar, es de sólo 7 gigawatts-hora, un 29 por ciento de los 
24 gigawatts que planteaban organizaciones como la Asociación de Energía 
Eólica para alcanzar en el 2024, ya a un solo año del plazo comprometido. 
"Las energías renovables son un insumo fundamental para la producción de 
hidrógeno verde y si no es con energías renovables o con biomasa no es 
considerado hidrógeno verde, una tecnología que está desarrollándose a 
una velocidad muy fuerte en el mundo para la movilidad de los futuros 
automóviles".  
El hidrógeno es un elemento utilizado como insumo de procesos y síntesis 
de químicos; generación de calor y electricidad; medio de almacenaje de 
electricidad, y combustible para producir energía mecánica. 
 
En 16 años han muerto 636 militares en lucha antinarco  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-calderon-la-mayoria-de-militares-muertos 
De 2007, cuando se inició la guerra contra el narcotráfico, a la fecha han 
muerto 636 militares comisionados a la lucha contra el crimen organizado. 
Según los registros estadísticos sobre el seguimiento de fallecidos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y Fuerza Aérea Mexicana (FAM), 
a los cuales tuvo acceso EL UNIVERSAL, el mayor número de fallecidos en el 
combate al narcotráfico se dio en la gestión del expresidente Felipe 
Calderón, cuando 359 militares perdieron la vida; en el gobierno de Enrique  
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Peña Nieto fueron 181 y en los primeros cuatro años y un mes de esta 
administración suman 96. Las estadísticas hacen alusión a los rangos de 
militares caídos en su deber, unidades a las que pertenecían, fechas, 
municipios y entidades federativas, pero omiten los nombres por razones 
de respeto a las familias. Sin contabilizar los decesos reportados en el primer 
mes de este año, 50.2% del total de militares fallecidos entre 2007 y 2022 en 
el combate al crimen organizado (295) perdieron la vida por agresión con 
arma de fuego, la primera causa de muerte. 23.5%, es decir, 138 fallecieron 
por accidente automovilístico; 9.19% (54) murieron en accidente aéreo y 5.2% 
(31) fueron ejecutados. 
 
Se ensombrece el panorama para la economía en 2023  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-ensombrece-el-panorama-para-la-economia-
en-2023 
La actividad económica de México en noviembre del año pasado registró 
una contracción mayor a la esperada, lo que debilita la perspectiva para el 
último trimestre de 2022 y para la primera mitad de este año, advirtieron 
especialistas. El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) registró 
un retroceso de 0.5% en el penúltimo mes de 2022 respecto al mes 
inmediato anterior, una disminución mayor al nivel de 0.1% previsto por el 
instituto. Se trata de la tasa más baja desde agosto de 2021, cuando hubo 
una contracción de 1.5% a causa de los efectos de la variante delta del Covid-
19 y también por los cambios que significó la ley que eliminó el outsourcing. 
Considerando la reducción de noviembre, y si en diciembre la economía se 
contrajo 0.4%, como lo previó el Indicador Oportuno de la Actividad 
Económica (IOAE) del Inegi, el Producto Interno Bruto (PIB) habría tenido 
un crecimiento cercano a 0.15% en el cuarto trimestre de 2022, estimó 
Gabriela Siller, directora de análisis económico de grupo financiero Base.  
De confirmarse, sería la tasa más baja desde el tercer trimestre de 2021.  
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Política energética de México amenaza inversiones, reiteran EU 
y Canadá  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/25/economia/politica-energetica-de-mexico-
amenaza-inversiones-reitera-eu-y-canada/?from=page&block=economia&opt=articlelink 
La Oficina de Representación Comercial de Estados Unidos (USTR) urgió de 
nueva cuenta al gobierno mexicano para alcanzar un “progreso 
significativo” en las consultas en el sector energético que se realizan bajo el 
Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), pues tanto Washington 
como Ottawa consideran que la política energética del país aún es una 
amenaza para inversiones de las empresas de esas naciones. Dos semanas 
después de que se realizó la 10 Cumbre de Líderes de América del Norte, la 
cual reunió al presidente mexicano Andrés Manuel López, al mandatario 
estadunidense Joe Biden y al primer ministro canadiense Justin Trudeau, el 
representante comercial adjunto de Estados Unidos, Jayme White y el 
viceministro de Comercio Internacional de Canadá, Rob Stewart, 
coincidieron en que las medidas del gobierno mexicano en el sector 
energético “continúan amenazando las inversiones estadunidenses y 
canadienses”. La USTR informó que en un encuentro en San Diego, 
California, que sostuvieron previo a la segunda Reunión de Diputados del T-
MEC, los funcionarios discutieron la cooperación de ambas naciones en 
foros multilaterales, incluidas las consultas en el sector energético 
solicitadas bajo el T-MEC, debido a que ambos gobiernos consideran que las 
disposiciones emprendidas por México favorecen a Petróleos Mexicanos y a 
Comisión Federal de Electricidad, además de obstaculizar inversiones de 
firmas energéticas de esos países y retrasar el otorgamiento de permisos. 
 
Opositores buscan destituir a Dina Boluarte por “incapacidad 
moral”  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/25/mundo/opositores-buscan-destituir-a-dina-
boluarte-por-incapacidad-moral/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Perú, Lima. - La oposición de izquierda presentaría este jueves una moción 
para destituir a la presidenta Dina Boluarte por “incapacidad moral” por la 
represión gubernamental. Hay más de cincuenta muertos durante las 
protestas antigubernamentales que se iniciaron en diciembre, 46 de ellos 
por disparos de las fuerzas de seguridad. Para ser aprobada la destitución se  
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requieren dos tercios de los votos del Congreso unicameral de 130 
miembros. El apoyo de la derecha protege de Boluarte.  
Las protestas exigiendo la renuncia de la presidenta llegaron a la embajada 
de Estados Unidos. Los manifestantes se concentraron frente a la sede 
diplomática, en un exclusivo barrio residencial a protestar por el respaldo de 
ese país al gobierno. Se escuchó el “fuera yanquis”. Por séptimo día 
consecutivo, este miércoles hubo movilizaciones por las calles del centro de 
Lima, que desde hace una semana se ha convertido en epicentro de las 
protestas que sacuden al país, iniciadas en el sur andino. El rol protagónico 
en la capital lo tienen los pobladores que han llegado desde el interior del 
país. Las manifestaciones de estos días en la capital terminaron en una dura 
represión con decenas de heridos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/preocupa-el-prestigio-
de-la-unam 
La lentitud con que actuó el rector de la UNAM, Enrique Graue, en el asunto 
de la tesis plagiada, nos dicen, pudo deberse a la extrema ponderación que 
el conflicto merece, y que, nos aseguran, está generando división a su 
equipo, y cada día más en la comunidad universitaria. Dicha división ha 
provocado, según denuncian altos funcionarios universitarios, que quienes 
no defienden a ultranza las posiciones del rector sean objeto de ataques en 
medios de comunicación que son alimentados desde Ciudad Universitaria. 
Quienes hacen estos señalamientos, aseguran que, la suma entre el tiempo 
que pase sin que exista una resolución definitiva en el caso del plagio, y las 
persistentes descalificaciones de los críticos a la postura del rector, generará 
un desgaste del prestigio institucional, que a la máxima casa de estudios le 
ha costado más de veinte años reconstruir, desde la huelga de 1999. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-26/op242251 
OTRA cumbre de países, otra oportunidad perdida para Andrés Manuel 
López Obrador. En Buenos Aires fue muy comentada la ausencia del 
presidente mexicano en la reunión de presidentes de la Celac, a la que 
acudió el canciller Marcelo Ebrard. DICEN QUE nomás no se entiende su 
negativa a participar en reuniones multilaterales que dan la oportunidad del 
contacto personal entre mandatarios, lo que permite traer algo más que la 
foto del recuerdo. Además, se supone que AMLO tiene muy buena relación 
con el argentino Alberto Fernández, pero ni siquiera por eso se atrevió a 
poner un pie afuera de Palacio Nacional. 
EL COLMO es que, pese a no haber ido, López Obrador respaldó a ciegas la 
declaratoria final. Y una de sus conclusiones es contra la ¡radicalización 
política! El documento señala que la radicalización es una amenaza a los 
valores democráticos y al Estado de derecho. ¡Ups! Ojalá que no se muerda 
la lengua el Presidente. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1629 
Que unido como pocas veces, incluso con consejerías caracterizadas por 
respaldar más a Morena que a la institución, el Consejo General del INE, que 
encabeza Lorenzo Córdova, dio el banderazo de salida para la batalla legal 
contra el plan B que, sostuvieron, mutila, debilita y destaza al instituto y 
pone en riesgo las elecciones de 2024, a lo que el partido guinda respondió 
de inmediato tachando todo de mentiras mientras que el Presidente quiso 
asociar la nueva marcha que se perfila a favor del árbitro comicial a un 
presunto “respaldo” a Genaro García Luna. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
AMLO vs. Graue y la escandalosa encuesta de la UNAM  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-vs-graue-y-la-
escandalosa-encuesta-de-la-unam 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) camina sobre la 
cornisa en el caso de la ministra Yasmín Esquivel. Con el aparente objetivo 
de defender su autonomía, el rector Enrique Graue se metió en un juego de 
vencidas con el presidente Andrés Manuel López Obrador, con el riesgo de 
destapar una cloaca relacionada a los procesos de titulación donde 
abundan los casos de plagio: más de la mitad de los universitarios egresados 
de la máxima casa de estudios habrían cometido alguna práctica irregular.  
Así lo dicen por lo menos los resultados de la última “Encuesta sobre 
percepción del plagio en la UNAM”, elaborada por el Programa Universitario 
de Bioética durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, de la que se 
desprende que el 52% de los académicos refiere haber sido testigo de actos 
de plagio de sus colegas en la elaboración de tesis o tesinas para obtener el 
grado de licenciatura, maestría o doctorado. 
 
Salvador García Soto 
Nace “Colectivo Por México” y pone un “punto de partida”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/nace-colectivo-por-mexico-
y-pone-un-punto-de-partida 
“México debe ser una hazaña de todos los días, una hazaña necesaria y 
comprometida; personal y colectiva, intransferible e irrenunciable; una 
hazaña más grande que nuestros problemas, más grande que nuestras 
confrontaciones. Esta hazaña, de igual manera, debe ser superior a las 
problemáticas actuales: violencia, inseguridad y desigualdad; juventudes 
desgarradas por el crimen, el narcotráfico, la drogadicción así como la 
carencia de expectativas y la polarización artificial y estéril. Superior al 
problema de las mujeres marginadas y violentadas en sus familias, en su 
comunidad y en su trabajo; de las madres solteras, madres adolescentes y 
mujeres, niñas y niños sometidos a la trata y explotación sexual; por  
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supuesto, superior a los contratiempos de las personas mayores, enfermos 
crónicos, personas con discapacidad, niños con cáncer y quienes caen en 
desesperación, pobreza y soledad”. 
 
Héctor de Mauleón 
Morelos es una olla de aceite hirviendo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/morelos-es-una-olla-de-
aceite-hirviendo 
A las ocho de la mañana, a la entrada de sus oficinas al norte de Cuernavaca, 
fue asesinado a quemarropa el presidente de Bienes Comunales de Santa 
María Ahuacatitlán, Lucio Ruiz. La gente que se hallaba cerca corrió a 
auxiliarlo, pero a la llegada de los servicios de emergencia, Ruiz estaba 
muerto. Había recibido amenazas de grupos del crimen organizado 
involucrados en el despojo de tierras. Eran los primeros días de 2023 y todo 
había entrado en crisis en el estado de Morelos. El día 6 hubo 15 asesinatos 
en 24 horas. El Inegi informó que ocho de cada diez habitantes de 
Cuernavaca sienten miedo de vivir en la capital del estado, en donde la 
percepción de inseguridad abarcó a 82.5% de la población, cifra muy por 
encima de la de la media nacional —que hoy es de 64.2%. 
 
Sergio Sarmiento 
Amlitos prohibidos  
https://www.reforma.com/amlitos-prohibidos-2023-01-26/op242253 
"Estos son objetos prohibidos en el sistema electoral mexicano: ya no 
podemos tener amlitos". Mario Delgado 
Estoy dispuesto a defender la democracia en un momento en que está 
enfrentando riesgos importantes. Muchas de las medidas de la reforma 
electoral que el Presidente está tratando de aprobar en legislación 
secundaria, el plan B, no tienen más propósito que regresar a un régimen 
de partido único. No puedo defender, sin embargo, la prohibición de los 
amlitos. No solo es ridícula, sino que por su irracionalidad debilita a la 
democracia. El artículo 134 de la Constitución señala que la propaganda 
gubernamental "deberá tener carácter institucional y fines informativos, 
educativos o de orientación social.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/morelos-es-una-olla-de-aceite-hirviendo
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/morelos-es-una-olla-de-aceite-hirviendo
https://www.reforma.com/amlitos-prohibidos-2023-01-26/op242253


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En ningún caso esta propaganda incluirá nombres, imágenes, voces o 
símbolos que impliquen promoción personalizada de cualquier servidor 
público". La disposición se introdujo en la Carta Magna en 2007, como parte 
de una exigencia de los partidos de izquierda expresada por Pablo Gómez. 
La idea era impedir que los funcionarios (todavía no eran corcholatas) 
utilizaran las campañas de publicidad oficial para promoverse en sus 
aspiraciones políticas. 
 
Carlos Marín 
Los que no oyeron, pero escucharon  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/los-que-no-oyeron-pero-
escucharon 
El supuesto levantón de Genaro García Luna por matones de Arturo Beltrán 
Leyva para ser regañado y refrendara una mutua complicidad es un 
embuste publicado en noviembre de 2008 en un medio anticalderonista 
por Ricardo Ravelo, basado en un escrito de inconformes con el entonces 
secretario federal de Seguridad, a quien descalificaban para encabezar un 
mando policiaco unificado. La nota consignaba que, en una carta al 
“Congreso de la Unión” (el autor diría luego que “a la Comisión de Justicia 
de la Cámara de Diputados), el documento detalla: 
...El pasado 19 de octubre del año en curso (…) el actual secretario de 
Seguridad Pública Federal, Genaro García Luna, y su escolta, integrada por 
aproximadamente 27 elementos, (…) en la carretera Cuernavaca a Tepoztlán 
fue interceptado o citado por alto capo de las drogas que se acompañaba 
de un indeterminado número de pistoleros o sicarios en aproximadamente 
10 vehículos Suburban blindados, sin que la escolta del funcionario en 
mención hiciera nada por protegerlo, al parecer por una orden verbal de 
éste (García Luna). 
 
Joaquín López-Dóriga 
El silencio de la Corte  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-silencio-de-la-corte 
Confunden predicción y deseo con análisis. Y por eso. Florestán 
En el caso de la ministra de la Suprema Corte Yasmín Esquivel por la 
acusación de plagio de tesis profesional para recibirse de abogada por la  
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UNAM en 1987, hay un silencio total de sus pares. Ninguno se ha 
pronunciado, lo que tiene un costo que se ha convertido en un reclamo. 
Al hablar con dos fuentes ministeriales, coincidieron en que de ninguna 
manera la Corte ni sus ministros han asumido una posición de indiferencia 
o, peor, de tolerancia, me dijo uno de ellos. El motivo, no sé si la razón, es que 
deben esperar la decisión de la UNAM, que es sobre quien recae la 
responsabilidad de resolver si se dio o no el plagio. Y su silencio no es 
complicidad, sino la falta de resolución de la universidad y la obligación 
constitucional de invocar la presunción de inocencia, es decir, el debido 
proceso legal que es un derecho humano que debe respetarse sin 
excepción. 
 
Enrique Quintana 
¿Por qué vendrán más alzas en las tasas? 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/26/por-que-vendran-
mas-alzas-en-las-tasas/ 
¿No está funcionando la estrategia para controlar la inflación? ¿Será el 
incremento de la inflación que vimos en la primera quincena de enero un 
signo de que las medidas aplicadas por el Banco de México no son 
suficientes? Lo dudo. Creo que la estrategia que ha instrumentado nuestro 
banco central es la correcta. 
La permanencia de las presiones inflacionarias significa que vamos a 
requerir de paciencia para que las medidas funcionen. 
Y quizás también aceptar que tendrán costos, como ya estamos viendo. 
El próximo jueves 9 de febrero se dará a conocer la siguiente decisión de 
política monetaria del Banco de México. Por cierto, será la primera en la que 
vote el subgobernador Omar Mejía. 
Previamente, el próximo miércoles 1 de febrero, la Reserva Federal habrá 
comunicado ya su decisión, que se espera será de un incremento de un 
cuarto de punto porcentual. 
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Raymundo Riva Palacio 
Los dichos del Grande  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/26/los-dichos-
del-grande/ 
Si los fiscales del Departamento de Justicia de Estados Unidos quieren 
lograr una sentencia condenatoria del exsecretario de Seguridad Pública 
Genaro García Luna, van a tener que presentar testigos más sólidos en la 
corte en Brooklyn, y pruebas que soporten sus declaraciones. Pero si siguen 
llevando al estrado a testigos como Sergio Villarreal Barragán, sicario del 
Cártel de los Hermanos Beltrán Leyva, nadie podrá decirse sorprendido si 
sus acusaciones contra García Luna colapsan. No se sabe si García Luna es 
inocente o culpable, ni cómo lo vaya a encontrar el jurado. Pero las 
acusaciones que le lanzó Villarreal Barragán para vincularlo con los cárteles 
de la droga no se sostienen. El matón de narcotraficantes apodado el 
Grande, porque mide dos metros, dijo lo que quiso sin necesidad de probar 
nada, porque el acuerdo que firmó con los fiscales para declarar en el juicio 
contra García Luna, admitió ante el juez Brian Cogan, no requería que 
presentara ninguna prueba. Como botones de muestra de sus falsedades: 
*Señaló que la captura de Jesús el Rey Zambada al norte de la Ciudad de 
México, en octubre de 2008, fue gracias a información que proporcionó a las 
autoridades Arturo Beltrán Leyva, el Barbas, jefe del cártel familiar, tras 
haber roto con el Cártel del Pacífico, lidereado por Ismael el Mayo Zambada, 
del cual su hermano era el jefe de plaza en el Valle de México. Además, 
agregó, lo detuvieron él y varios miembros más de la organización, que 
suplantaron a elementos de la Subprocuraduría Especializada en 
Investigación de Delitos de Delincuencia Organizada. 
 
Darío Celis 
ISSSTE, violador compulsivo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/26/issste-violador-
compulsivo/ 
OTRA VEZ LA directora Normativa de Administración y Finanzas del ISSSTE, 
Almendra Lorena Ortiz Genis, mintió a la Secretaría de la Función Pública, la 
que supuestamente encabeza Roberto Salcedo. 
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De nueva cuenta benefició a Instrumentos y Equipos Falcón, de Noé 
Ramírez, impedida desde agosto del año pasado para participar en 
contrataciones públicas, por presuntas prácticas de colusión en los servicios 
de Análisis Clínicos de Laboratorio y Banco de Sangre. 
Bajo el argumento de no paralizar estos servicios para los derechohabientes, 
la funcionaria solicitó a la dependencia permiso para contratar 
temporalmente a compañías inhabilitadas. 
Con la información a medias, los pupilos de Salcedo dieron su aprobación, 
especificando que sólo podía contratarse a esas empresas para un periodo 
de transición de 60 días, tiempo en que debían instalarse en el instituto las 
plataformas de un nuevo proveedor. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Una cosa es AMLO junto con la gente más combativa y otra 
cosa un montón de gente que viene de los viejos regímenes: 
Carlos Covarrubias  
https://julioastillero.com/una-cosa-es-amlo-junto-con-la-gente-mas-combativa-y-otra-
cosa-un-monton-de-gente-que-viene-de-los-viejos-regimenes-carlos-covarrubias/ 
Este miércoles el activista Carlos Covarrubias, abordó un tema de 
corrupción de la Pila en el estado de San Luis Potosí, el cual surgió a partir 
de un proyecto de desarrollo industrial en dicho núcleo agrario, sin 
embargo, un pequeño grupo logró paralizar el proceso de manera jurídica. 
“Los compañeros lograron frenar, lograron detener una asamblea para la 
celebración de convenios, en esa asamblea para la celebración de convenios 
estaba inscrita la posibilidad de rentar tierras para parques eólicos, pero 
también presumimos para la cuestión de la construcción de vialidades, era 
parte del proceso, un proceso muy complicado que había que frenar con la 
movilización y con las acciones de carácter jurídico, social y político y lo 
logramos”, explicó. En entrevista para Astillero Informa, Covarrubias aseguró 
que gracias a dichas movilizaciones lograron poner en evidencia a una sarta 
de funcionarios que se involucraron de la Procuraduría Agraria, que estaba 
entonces vigente del Tribunal Agrario, sin embargo, relató que, al no poder 
llevar a cabo dichas asambleas, simularon llevarlas a cabo. 
“Después de que ya no pudieron llevar a cabo asambleas, de que ya no 
pudieron llevar a cabo acciones como estas porque las logramos frenar, 
simularon llevarlas a cabo, es decir, inventaron llevar a cabo asambleas, se 
reunieron en casas, pegaron convocatorias, las quitaron, con un notario 
público certificaron de que todo estaba bien y las llevaron a cabo”, destacó. 
 
Denuncian corrupción en “expropiación” de 30.26 has. de La 
Pila; envían mensaje a AMLO  
https://www.astrolabio.com.mx/denuncias-corrupcion-en-expropiacion-de-30-26-has-de-
la-pila-envian-mensaje-a-amlo-video/ 
San Luis Potosí. - Ejidatarios de La Pila enviaron un mensaje en video al 
presidente Andrés Manuel López Obrador para advertir sobre las maniobras  
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que empresarios coludidos con el comisariado para apropiarse de 30.26 
hectáreas para construir un libramiento realizan con la complicidad de 
funcionarios de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). “Le informamos que en San Luis Potosí hay corrupción 
en la Secretaría de Infraestructura y Comunicaciones, andan agarrando 
billete para hacer una ocupación de nuestras tierras. Díganle por favor a 
Jorge Nuño que no sea gacho y que no se ponga al lado de los ricos”, son las 
palabras que le dirige al presidente Rafael Gutiérrez Méndez, acompañado 
de más ejidatarios. El video fue realizado en el patio del Tribunal Agrario, a 
donde los ejidatarios acudieron para ser notificados sobre la aceptación de 
una ampliación de la demanda con expediente 568/2022, para demandar la 
nulidad de asambleas ejidales en las que, con irregularidades, se aprobó la 
venta de las 30.26 hectáreas.  
En la notificación se informó a los ejidatarios que la SICT será emplazada 
para que informe sobre los contratos de ocupación previa que 
presuntamente se realizaron con el Comisariado Ejidal de La Pila sin contar 
con el aval de la Procuraduría Agraria ni del Registro Agrario Nacional. 
 
Convocatoria de acciones descentralizadas del 27 al 29 enero 
2023 por la búsqueda y rescate de los defensores de Derechos 
Humanos Ricardo Lagunes y Antonio Díaz  
https://radiozapatista.org/?p=44037 
Por favor, ayúdanos a difundir este mensaje entre tus contactos: 
El 15 de enero de 2023, el abogado defensor de Derechos Humanos Ricardo 
Arturo Lagunes Gasca y el profesor Antonio Díaz Valencia, líder de la 
comunidad indígena de Aquila, Michoacán, fueron víctimas de secuestro y 
desaparición forzada. La familia y los comuneros de Aquila hemos realizado 
acciones que van desde lo legal hasta bloqueos en carreteras y el cierre de 
una mina de la empresa Ternium. Familiares y amigxs de Ricardo y Antonio 
lanzamos esta convocatoria para invitar a organizaciones sociales, ejidos y 
bienes comunales, comunidades indígenas, sindicatos, estudiantes, 
colectivos y colectivas, para que, en solidaridad realicen actividades 
descentralizadas de protesta y presión durante el fin de semana del 27, 28 y 
29 de enero. La comunidad indígena San Miguel Aquila está asentada sobre 
importantes yacimientos mineros.  
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La empresa Ternium ha explotado desde hace décadas la mina extrayendo 
enormes cantidades de hierro, oro, plata y cobre, generando serios impactos 
ambientales y ruptura del tejido social en la comunidad. El Prof. Antonio 
Díaz representa al grupo mayoritario de comuneros, quienes litigan desde 
hace años, con asesoría de Ricardo Lagunes, con el fin de que se lleve a cabo 
un proceso de elección democrática. Esto resultaría en la pérdida de poder 
de un grupo minoritario que apoya incondicionalmente a la empresa 
minera y que ha gestionado cuantiosos recursos durante años por ese 
motivo. La familia y los comuneros están convencidos de que este grupo 
cercano a la empresa minera está detrás de la desaparición de Antonio y 
Ricardo. Tanto el Tribunal Unitario Agrario como la Procuraduría Agraria 
han sido sumamente negligentes, favoreciendo con su inacción y con 
ventajas procesales al grupo de poder minoritario cercano a la empresa 
minera. Comparten por tanto responsabilidad en la situación de injusticia 
social que ha culminado con estas desapariciones. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 26/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5677861&fecha=26/01/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se declara de utilidad pública y se ordena la ocupación 
temporal de 106,290.64 m² (ciento seis mil doscientos noventa punto 
sesenta y cuatro metros cuadrados), correspondientes a 4 (cuatro) 
inmuebles de propiedad privada, en los municipios de Bacalar y Othón P. 
Blanco, en el Estado de Quintana Roo (Segunda publicación). 
 
DOF: 25/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5677847&fecha=25/01/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se declara de utilidad pública y se ordena la ocupación 
temporal de 106,290.64 m² (ciento seis mil doscientos noventa punto 
sesenta y cuatro metros cuadrados), correspondientes a 4 (cuatro) 
inmuebles de propiedad privada, en los municipios de Bacalar y Othón P. 
Blanco, en el Estado de Quintana Roo. 
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Arranca Sedatu renovación de la Central de Abastos de Oaxaca  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-renovacion-de-la-central-de-abastos-
de-oaxaca 
Oaxaca de Juárez. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), arrancó la 
renovación de la Central de Abastos de Oaxaca con una inversión de más de 
218 millones de pesos (mdp).  
El proyecto contempla la construcción de locales fijos, sanitarios, área de 
comida, patios que albergarán a comerciantes temporales y comedores al 
aire libre; sistema eléctrico, espacios seguros para tanques de gas y 
contenedores de basura; además, se rehabilitará el entorno del complejo.  
“ s de 700 locales en la Central án de móEstamos arrancando una intervenci
de Abastos del centro de Oaxaca, un proyecto que busca mejorar las 

nes de la actividad comercial tan importante en esta capital y que condicio
sustenta a miles de familias oaxaqueñas”, detalló el titular de la Sedatu, 
Román Meyer Falcón al realizar un recorrido por el espacio en compañía del 

z Neri.presidente municipal, Francisco Martíne  
 
Sedatu continúa entrega de planteles educativos reconstruidos 
en Oaxaca  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-continua-entrega-de-planteles-educativos-
reconstruidos-en-oaxaca 
Oaxaca, Guevea de Humboldt. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) en coordinación con el Instituto Nacional de la 
Infraestructura Física Educativa (Inifed), entregó a la comunidad de ‘La 
Cumbre’ en el municipio de Guevea de Humboldt, Oaxaca, un plantel 
educativo rehabilitado a través del Programa Nacional de Reconstrucción 
(PNR), uno de los 25 programas prioritarios del Gobierno de México. 
Con más de 2 millones de pesos, se rehabilitó la Escuela Primaria Niños 
Héroes, la cual beneficia a cerca de 50 estudiantes del nivel básico, personal 
docente y administrativo. En el proceso de reconstrucción se conformó un 
Comité de Educación y Administración Participativa en la que padres de 
familia y comunidad participaron en los trabajos de rehabilitación y también 
en la gestión de los recursos asignados.  
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A cinco años de los sismos y cuatro de trabajo de esta administración, se han 
realizado en Oaxaca más de 21 mil acciones con una inversión de más de 8 
mil mdp; se han intervenido 394 municipios, generado 75 mil empleos 
directos y 74 mil indirectos. 
 
Se inauguró en el Cenart el ciclo de documentales México 
Biocultural  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-inauguro-en-el-cenart-el-ciclo-de-documentales-
mexico-biocultural 
Ciudad de México. - En el marco de la celebración del Día Mundial de la 
Educación Ambiental, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp) y el Centro Nacional de las Artes (Cenart), dependiente 
de la Secretaría de Cultura, inauguraron la proyección del Ciclo de 
documentales México Biocultural. Es una manera de sensibilizar e informar 
sobre la importancia de preservar y proteger el medio ambiente de la mano 
con las comunidades, que son pieza clave en la conservación de la 
biodiversidad. Las Áreas Naturales Protegidas (ANP) no solo aportan belleza, 
también servicios ambientales como el agua, aire, alimentos, además 
mitigan los efectos de desastres naturales, entre otros. La proyección de los 
documentales se lleva a cabo en dos ciclos: El primero del 25 al 29 de enero, 
de 10:00 a 17:30 horas, en la Galería de Arte Electrónico Manuel Felguérez del 
Centro Multimedia. El segundo será los días 2 y 9 de febrero, de 17:00 a 20:00 
horas, en la Sala de Cine del Centro de Capacitación Cinematográfica (CCC). 
Ambos recintos ubicados al interior del Cenart. 
 
Lanzan plataforma para medir el uso del agua de las mineras  
https://www.ejecentral.com.mx/lanzan-plataforma-para-medir-el-uso-del-agua-de-las-
mineras/ 
El Gobierno de México vigilará más de cerca las actividades de las mineras 
que operan en nuestro país gracias a una nueva plataforma que registrará 
su consumo de agua. Al presentar el Sistema de Información Geográfica, 
denominada Agua y minería, herramienta desarrollada por el Instituto 
Mexicano de Tecnología del Agua, la actual administración busca que el 
desarrollo económico de las comunidades sea en armonía con el entorno. 
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La secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María 
Luisa Albores González, informó que México reconoce la importancia del 
sector minero; sin embargo, la minería a cielo abierto requiere de grandes 
volúmenes de agua, lo que genera impactos negativos irreparables para las 
comunidades aledañas y sus ecosistemas. Argumentó que esa fue la 
principal razón por la cual es indispensable una gestión que enfrente los 
retos de escasez de agua y amenaza climática de las próximas décadas. 
Explicó que la mayor parte de la minería se encuentra en zonas áridas y 
semiáridas como el caso de Sonora y Zacatecas, mismos que tienen el 
mayor volumen de agua concesionada. 
 
Indígenas de Chiapas protestan por la violencia contra sus 
comunidades y el despojo de tierras  
https://latinus.us/2023/01/25/indigenas-chiapas-protestan-violencia-contra-comunidades-
despojo-tierras/ 
Cientos de indígenas mexicanos y activistas se manifestaron este miércoles 
contra la violencia, el despojo de tierras y los megaproyectos en Chiapas. 
Los contingentes conformados por pueblos indígenas de la zona como el 
chol, tzeltal, tzotzil y tojolabal, así como organizaciones civiles como El 
Pueblo Creyente, observadores internacionales y la Diócesis de San 
Cristóbal, marcharon rumbo a la Plaza de la Paz, en San Cristóbal de Las 
Casas. La protesta ocurrió en el marco del 12 aniversario de la pascua de 
Samuel Ruiz, obispo emérito y defensor de los derechos humanos indígenas 
en Chiapas, para pedir paz tras hechos violentos en los pueblos indígenas, 
en la selva y en la frontera sur de México. Los manifestantes portaron 
banderas blancas, rojas, y azules, además de letreros con leyendas como: “El 
pueblo creyente denuncia las injusticias a la gente”, “el pueblo nunca calla 
su voz” y “la paz es el fruto del amor y la misericordia”.  
Esta marcha ocurrió en el contexto del aumento de la violencia en 
comunidades, pueblos y ciudades de Chiapas, donde denuncian que desde 
hace 15 años hay grupos fuertemente armados que se han apoderado de los 
pueblos indígenas, rurales y ciudades. 
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Autoridades de Coatlán por destrabar conflicto con Sola de 
Vega  
https://www.ciudadania-express.com/2023/noticias/autoridades-de-coatlan-por-destraar-
conflicto-con-sola-de-vega 
Oaxaca. - Autoridades agrarias del municipio de San Vicente Coatlán, Ejutla; 
entregaron al Gobernador del Estado de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, su 
Carta de Intensión para la Paz y Reconciliación de los Pueblos Hermanos de 
San Vicente Coatlán y Villa Sola de Vega a fin de solucionar el conflicto 
agrario que mantienen ambas comunidades por la disputa de 19 mil 600 
hectáreas. En el encuentro celebrado en el Salón “Benito Juárez” del Palacio 
de Gobierno, el presidente del Comisariado de Bienes Comunales, Tomás 
Hernández Osorio, explicó al titular del Poder Ejecutivo que el documento 
contiene la solicitud al municipio de Villa Sola de Vega para llegar a una 
solución o resolución definitiva en la devolución del 50% de las tierras para 
San Vicente Coatlán. Lo anterior significa que, de las 19 mil 600 hectáreas, la 
mitad sería para San Vicente Coatlán y el otro 50% para Villa Sola de Vega. 
Asimismo, se propone que Villa Sola de Vega responda a otras tres 
peticiones planteadas por San Vicente Coatlán desde el pasado 12 de junio 
de 2021, entre las que se encuentran: fortalecer las mesas de diálogo para 
solucionar el conflicto agrario, remediar la problemática por medio del 
diálogo y generar las condiciones para el desarrollo de ambos pueblos. 
 
Expropia gobierno 4 predios para obras de tramo 6 del Tren 
Maya  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/25/politica/expropia-gobierno-4-predios-para-
obras-de-tramo-6-del-tren-maya/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - El Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó esta 
tarde un decreto firmado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
quien fundado en la Ley de Expropiación declara de utilidad pública 
terrenos de propiedad privada, que suman una superficie de ciento seis mil 
doscientos noventa punto sesenta y cuatro metros cuadrados, 
correspondientes a 4 propiedades sobre las que se encuentra trazado del 
tramo seis del Tren Maya. Así, el argumento legal redunda en que la causa 
de utilidad pública se sostiene por la construcción de obras de 
infraestructura pública y la prestación de servicios públicos, que requieran  
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de bienes inmuebles y sus mejoras, derivada de concesión, de contrato o de 
cualquier acto jurídico celebrado en términos de las disposiciones legales 
aplicables. Por tanto, el Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024 -publicado el 
12 de julio de 2019- establece los programas y proyectos que constituyen las 
prioridades de atención estratégica a problemas públicos identificados, y 
expone como una de las tareas centrales impulsar la reactivación de la 
economía para que vuelva a crecer a tasas aceptables, y se fortalezca el 
mercado interno y el empleo por medio de programas sectoriales, proyectos 
regionales y obras de infraestructura. 
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